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香港文匯報訊 (記者 聶曉輝)啟晴邨食水樣本
被驗出含鉛量超標至今，住戶仍需使用當局提供
的樽裝水，或走到樓宇外的「街喉」取水。運輸
及房屋局局長張炳良昨日表示，明白現時的臨時
供水系統對居民造成不便，當局計劃在啟晴邨的
天台水箱駁喉直接去到每一個樓層，讓居民可在
他們所居住的一層取得臨時供水，毋須再到樓
下，惟具體工程安排需時約三星期。

方便居民就近取水
房屋署署長應耀康表示，當局繼續向啟晴

邨居民派發樽裝水，現時6幢樓宇的地下亦
已接駁上街喉，水箱及水車可以撤走。他
指出，與承建商商討後，計劃在該 6幢樓
宇的天台水箱駁一條喉至每一層，並在每
層提供一些供水位，以便居民可在居住的樓
層取水。
至於啟晴邨滿晴樓出現的退伍軍人病例，應
耀康指按照衛生防護中心的一貫做法，在該地
方出現案例，再加上環境數據才需要採取行
動，另外5幢因無出現案例，毋需抽取樣本。
此外，當局昨日已為滿晴樓消毒上面的兩個水

箱，及替整幢大廈的公共地方進行消毒。為慎
重起見，當局亦會陸續替其餘5幢樓宇消毒上
面的水箱。

不排除全邨換喉管
張炳良重申，法律上並不容許喉管的接焊物

含有鉛的物質，當局必定正視喉管問題。而為
令居民釋除憂慮，當局不排除要全面更換啟晴
邨的喉管，但首要是更換住戶單位以外的地
方，例如是走廊位的明喉，「凡是我們發現有
用含鉛燒焊物的位置，我們會馬上安排將它更
換，然後用一個正確的方法重新接駁。」應耀
康亦指出，由於全面更換喉管涉及5,000個單
位，工程需時可能相當久。

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝)今次食
水含鉛風波，其中一個矛頭指向預製
組件；港府前日更先後就啟晴邨使用
的預製組件數量公佈上出現「前後矛
盾」。運輸及房屋局局長張炳良昨日
在跨部門記者會上，就其溝通上或出
現問題，以致訊息上造成任何混亂，
代表港府向公眾致歉。房屋署署長應
耀康則在昨晚透過政府新聞處發聲
明，對因需時整理啟晴邨預製組件的
相關數據，令局方與房屋署在不同時
間發出不一致的訊息表示抱歉。

張炳良昨日澄清，前日所說的「少
數」是基於向應耀康了解情況後的結
果，當中或在溝通上出了問題，並就
訊息上造成任何混亂向公眾致歉。但
他強調，啟晴邨是目前唯一一個嘗試
試驗預製浴室及預製廚房內包含了水
管的屋邨，即包括在葵聯邨及長沙灣
邨均沒有。他又表示，啟晴邨內7個被
驗出水含鉛量超標的單位，其中一個
是預製廚房且有安裝水喉；兩個是預
製廁所但沒有連同水喉；其餘4個的廚
房並非預製，是由香港製造。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）繼
啟晴邨被驗出有含鉛食水後，葵涌
葵聯邨（二期）和沙田水泉澳邨同
告「失守」。水務署於昨午起在葵
聯邨設置4個臨時水箱供居民應急，
房署亦立即在地下大堂放置樽裝
水，供居民領取。有居民不滿管理
處未向每戶派發樽裝水，並表示應
同時檢驗同邨另外兩座樓宇食水，
以讓居民安心。

屋邨管理人員派水設限
政府下午公佈葵涌葵聯邨（二

期）和沙田水泉澳邨食水含鉛量超
標的消息後，政府隨即在有關屋邨
作應變安排。水務署於下午5時許安
排一輛水車，以及4個臨時水箱，設
在聯逸樓和聯悅樓之間的空地。不
少居民都擔心食水安全，隨即帶同
水桶、水煲等，在地下排隊取水，
部分居民更用超市手推車，一口氣
拿5、6樽上樓。
房屋署於晚上7時起亦將幾十箱樽

裝水運至聯逸樓和聯悅樓的地下大
堂，供居民領取。現場有4.5公升和
800毫升裝的樽裝水，按每戶人頭派
發予居民，但其後屋邨管理處人員
稱，樽裝水只限供給6歲以下小童、

孕婦及餵哺母乳的婦女。水務署承建商亦加緊
在邨內鋪設臨時管道，作未來暫時性供水的安
排。水務署預計有關工程將今明內完成。
政府昨晚8時則在葵聯邨召開居民大會，房

屋署、水務署、衛生署等政府部門代表，到場
解答居民疑問，有數百名居民出席。有居民指
上周六已致電衛生署熱線查詢，但至今未獲回
覆，質疑熱線打不通。他認為當局應安排人員
到邨為市民登記驗血，而非要居民致電預約。
不少葵聯邨（一期）居民則不滿當局未有
抽驗4年前入伙的聯欣樓和聯喜樓的水辦，
又未有提供相應的臨時供水安排。部分居民
情緒激動甚至在會後包圍官員車輛。最後在
民建聯立法會議員陳恒鑌調停下，官員最後
下車接過信件。
立法會議員陳恒鑌表示，自啟晴邨驗出「鉛

水」後，至今已收到500多個來自葵聯邨的查
詢，並在邨內隨機抽出100個水版作化驗，現
正等候化驗結果。他表示，雖然水務署和房屋
署即日已作多個臨時供水安排，但居民仍要下
樓取水，甚為不便。他建議當局可考慮透過消
防喉，讓居民可在各層拿水，減少不便。

啟晴邨擬水箱駁喉直通每層樓 預製組件數據混亂 房署致歉
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公共屋邨食水含鉛風波公共屋邨食水含鉛風波

進一步擴大進一步擴大。。香港特區政府昨香港特區政府昨

日公佈日公佈，，再有公共屋邨的水樣本驗再有公共屋邨的水樣本驗

出含鉛量超出世衛標準出含鉛量超出世衛標準，，包括包括55個來自個來自

葵盛圍葵聯邨及葵盛圍葵聯邨及11個來自沙田水泉澳邨的樣個來自沙田水泉澳邨的樣

本本，，最高超標逾最高超標逾11..33倍倍。。運輸及房屋局局長張運輸及房屋局局長張

炳良指出炳良指出，，暫時仍未能確定食水含鉛的源頭暫時仍未能確定食水含鉛的源頭，，

但相信含鉛量超標源於水喉接駁位用了一些含但相信含鉛量超標源於水喉接駁位用了一些含

鉛的燒焊物的可能性最高鉛的燒焊物的可能性最高。。他表示他表示，，將於明日將於明日

的房委會內部簡報會上提出由房委會成立的房委會內部簡報會上提出由房委會成立

一個專責小組一個專責小組，，全面檢視該會在物料全面檢視該會在物料、、施施

工工、、預製組件預製組件、、品質檢驗及工程品質檢驗及工程

不同階段的監管情況不同階段的監管情況。。

秦女士一家五口去年11月搬進葵
聯邨，包括3歲大孫兒和僅33個月
大孫女。她稱，是啟晴邨傳出有
「鉛水」後，周五起購備樽裝水，
以供小孩飲食之用，大人則依舊用
水喉水。她坦言，對邨內食水樣本
含鉛感到擔心，期望政府盡快為小

孩驗血，以求安心。

5天買水花500多元
去年9月搬進葵聯邨的沈女士，平日

都會照顅5歲幾孫兒的起居飲食，故早
前有指食水有機會含鉛時，已立刻改
用樽裝水煮食和飲用，過去5天買水也

花達500多元。
她又指，每天要到樓下取水，的確

非常辛苦，更讓她勾起兒時制水時到
街上排隊拿水的回憶。她期望政府可
盡快維修水管，減少對市民的不便。
特意從四川來港照顧兩個分別4歲和

6歲外孫的余先生表示，沒料在香港也
會出現排隊輪水的情況，而且非常擔
心含鉛食水影響孫兒的健康，希望港
府可以盡快解決事情。

讚當局工作有效率
83歲的蕭先生表示，入伙初期食水

的確有出現渾濁的情況，例如有些沙

石或呈乳白色，但清洗水缸後情況已
有改善。他認為雖然部分水辦含鉛量
超標，但相信不會對人體造成嚴重影
響。他認為政府下午4時公佈結果後，
5時已安排水車到邨，可見當局反應迅
速，工作具效率。

感覺腸胃比過往差
梅女士表示，自從搬進新村後，腸胃比

過往差，未知是否與「鉛水」有關。他早
前亦大批購入6樽4.5公升的樽裝水應
急，大約每天就用了一樽。由於家中沒有
水桶，現時也只好用水煲，每天多走2次
至3次。 ■香港文匯報記者 羅繼盛
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再驗出兩屋邨再驗出兩屋邨66水樣鉛超標水樣鉛超標

小童飲樽水 大人喝喉水

承辦啟晴邨水務工程的持牌水喉匠林
德深日前被港府點名要為今次事件

負責，當局隨即在同由林德深承辦水務
工程的4個公共屋邨、中文大學伍宜孫
書院學生宿舍及九龍城政府合署抽水樣
本進行化驗，並於昨日公佈結果。

葵聯邨水泉澳邨中招
當局在葵盛圍葵聯邨第二期的兩座

樓宇抽取了44個樣本，發現2個取自
聯悅樓及3個取自聯逸樓的樣本超標，
每公升含鉛量介乎10.4微克至23.3微
克，超出世衛每公升10微克的標準。
當局亦在已有4座入伙的沙田水泉澳邨
抽取了43個水樣本，其中3座並無超
標；惟僅得3戶已入伙的喜泉樓，卻在
一個空置單位內抽取的樣本被驗出每
公升14微克含鉛量。然而，由於該空
置單位的同一樓層其他單位的樣本含
鉛量低，當局需要再次抽樣化驗以確
定實際情況。

焊接物污染最有可能
至於長沙灣邨的42個樣本、屯門龍逸

邨的33個樣本，以及伍宜孫書院學生宿
舍與九龍城政府合署所抽取的樣本，含
鉛量均符合世衛標準。
水務署署長林天星表示，已利用快速

測試方法檢查過葵聯邨的喉管，初步懷

疑是焊接物出問題，但要待進一步化驗
才能確定，暫時未打算為居民更換喉
管。而為減低對居民造成的不便，該署
已在葵聯邨的每一座安排兩個水箱及一
部水車，以及安排鋪設臨時水管到邨內
各座樓宇的地下，方便居民取水，預計
2天至3天內可完成工程。
對於有政黨聲稱在葵聯邨內驗出有水

辦含鉛超標高達5.2倍，林天星指由於
抽水辦及驗水程序不同，很難評論結
果。他重申，抽取水樣本必須由受過專
業訓練的人士進行，抽取水樣本的器皿
有相關要求，取水前水要流的時間亦有
要求，抽取的水樣本要即時放於攝氏4
度的冰箱內，所有程序均有嚴格規定，
「如果自己隨便抽取水樣本，不遵從正
確程序處理，化驗的結果會有偏頗。」
房屋署署長應耀康表示，該署會為葵

聯邨居民供應樽裝水，並與水務署在每
座地下擺放一個水箱予居民取水。當局
亦會個別通知被驗出食水含鉛量超標的
住戶，如有需要可向他們提供衛生資訊
及跟進服務，並會通知葵聯邨的承建商

瑞安承建有限公司，商量跟進行動。

張炳良：全力追查源頭
張炳良重申，

港府極度關注食
水含鉛事件，並
會循不同途徑追
查鉛的源頭，控
制風險，確保公
眾健康及食水安
全，減低居民所
面對的不便。他

表示，會盡快安排被驗出單位內食水含
鉛量超標的啟晴邨7戶及葵聯邨5戶單位
住戶接受驗血。他又說，不排除全面更
換啟晴邨的喉管，令居民安心，但當中
牽涉龐大工程，現階段會首先處理單位
外明喉。
發展局局長陳茂波表示，會因應最新

的水辦化驗結果，調整就食水含鉛量超
標事件成立的專責小組的成員與工作範
圍，現正聯絡政府以外的專家與學者，
期望盡快公佈名單。

鉛 源不絕源不絕
邨邨 流不息流不息

■有居民指兩個月大的女兒身上無故長滿黑
斑，疑與「鉛水」有關，民建聯代表抱嬰向官
員申訴。 劉國權 攝

■■水務署在葵聯邨安置水箱及水車水務署在葵聯邨安置水箱及水車，，
令居民在樓下便可取水令居民在樓下便可取水。。 劉國權劉國權 攝攝

■張炳良 聶曉輝攝

■葵聯邨居民獲供應樽裝水。 羅繼盛攝

■■葵聯邨水樣最新驗葵聯邨水樣最新驗
出鉛超標出鉛超標。。 劉國權劉國權攝攝
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